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Поскольку «Студвесна – 2024» 
проходит в год 30-летия КИУ, на-
чалась программа с небольшого 
экскурса в его историю. В кад-
рах фотохроники отобразились 
страницы становления нашего 
вуза. Именно таким, каким он яв-
ляется сейчас, и видел его осно-
ватель и первый ректор Виталий 
Гайнуллович Тимирясов, чье имя 
с гордостью носит университет. 

…А потом зрителей пригла-
сили в увлекательное путешест-

вие по Вселенной КИУ. Вместе с 
главными героями мы побывали 
в четырех мирах: Знаний, Силы, 
Созидания, Вдохновения. И каж-
дый из этих миров прекрасен!

«Студенческая весна» – дей-
ство, сотканное из красивых 
номеров в исполнении наших 
актеров, вокалистов, танцоров, 
артистов оригинального жан-
ра, участников театра моды. Как 
всегда оно получилось ярким, 
эффектным и в очередной раз 

вызвало восхищение и восторг 
всех присутствующих в зале ка-
занского КДК имени Ленина. Ре-
бята отлично выступили, потому 
и не смолкали овации и крики 
«браво», настолько заводила 
зрителей творческая энергия 
молодых.

Какие же у нас талантливые, 
веселые ребята! Сценическое 
мастерство их было на высоте! И 
столько положительных эмоций 
подарили нам! Словом, молодцы!

Воспевать весну  
и праздновать  

апрель

Новые возможности
открывает Соглашение между КИУ и Институтом проблем 

региональной экономики Российской академии наук.
Оно подписано 18 апреля в рамках 

проходившей в Санкт-Петербурге 
III Международной научно-практи-
ческой конференции «Социальные 
аспекты развития регионов в усло-
виях больших вызовов», посвящен-
ной 300-летию Российской академии 
наук.

Соглашение предусматривает 
взаи модействие в области органи-
зации совместных научно-исследо-
вательских работ, научных меропри-
ятий, форумов и круглых столов, в 
подготовке публикаций, реализации 
образовательных программ.

Документ скрепили подписями 
проректор по инновационно-про-

ектной деятельности КИУ, доктор эко-
номических наук, профессор Ирина 
Ильгизовна Антонова и директор Инс-
титута проблем региональной эконо-
мики Российской академии наук, до-
ктор экономических наук, профессор 
Алексей Дмитриевич Шматко. 

Ирина Ильгизовна подчеркну-
ла важность соглашения для даль-
нейшего развития научной школы 
в области управления качеством и 
производственного менеджмента, 
для решения и реализации задач по 
устойчивому развитию регионов в 
контексте глобальных вызовов и до-
стижения технологического сувере-
нитета.

сотрудничество

Перспективы взаимодействия
Руководитель департамента международных отношений КИУ Екатерина  
Игоревна Никитина представила университет на Российско-Китайской кон-
ференции, посвященной 75-летию установления дипломатических отноше-
ний между Россией и Китаем.

Мероприятие проходило 
25 апреля в Москве. Екате-
рина Игоревна презенто-
вала опыт международного 
сотрудничества Казанского 
инновационного универси-
тета с образовательными 
организациями Китая по 
реализации сетевых обра-
зовательных программ и 
профильных стажировок. 
Помимо этого, в рамках 
выступления были выделе-
ны основные направления 

образовательной и научной 
деятельности университе-
та для развития перспек-
тивного сотрудничества с 
представителями присутст-
вующих образовательных 
организаций Китайской На-
родной Республики. 

Интенсивная програм-
ма включала выступления 
представителей междуна-
родных и российских обра-
зовательных организаций, 
нетворкинг-сессии между 

участниками конференции, 
обс у ж дение новых воз-
можностей межвузовского 
партнерства. 

В  м е р о пр и я т ии пр и -
няли учас тие более 30 
образовательных органи-
заций России и Китая, с ко-
торыми были достигнуты 
соглашения о намерениях 
реа лизации совмес тных 
образовательных программ 
и развития научного сотруд-
ничества. 

Атмосфера радости, 
творчества, общения и 
позитива – вот что такое 
фестиваль «Студенческая 
весна» в нашем университете! 
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С днем рождения, 
Асия Витальевна!

Так совпало, что этот год – дважды знаменательный для нашего ректора. Все мы гото-
вимся отметить тридцатилетие университета, который известен в стране как передовой на-
учно-образовательный центр. Одиннадцать лет возглавляет его кандидат экономических 
наук, доцент, заслуженный экономист Республики Татарстан Асия Витальевна Тимирясо-
ва. В мае у нее – юбилейный день рождения.

Умная, отзывчивая, красивая, элегантная, доброжелательная… Это про нашу Асию  
Витальевну. При всех административных заботах и активной общественной деятельнос-
ти она с искренней теплотой относится людям, с интересом воспринимает и поддерживает 
инициа тивы, особое внимание уделяя в том числе и студенческим… 

Поздравляем Асию Витальевну. Счастье – работать и учиться в замечательном вузе.  
И еще большее счастье – работать и учиться под началом замечательного ректора! 

Лейла Ринатовна Фазлеева, 
Заместитель Премьер-
министра Республики 
Татарстан:

– Уважаемая Асия Витальев-
на! Вы – талантливая, искромет-
ная, обаятельная женщина, ве-
ликолепная представительница 
женского сообщества Респуб-
лики Татарстан и Российской 
Федерации.

Вас отличает активная граж-
данская позиция, о Вас смело 
можно сказать, что Вы – пат-
риот. Научные, образователь-
ные, социальные проек ты, 
реализуемые в Казанском инно-
вационном университете имени 
В. Г. Тимирясова, носят созида-
тельный характер, направлены 
на формирование в молодом 
поколении важных ценностных 

установок, жизненно необходи-
мых для развития нашей заме-
чательной страны.

Желаю Вам здоровья, успе-
хов в реализации самых сме-
лых и фееричных проектов в 
профессиональной сфере, про-
цветания Вам и возглавляемо-
му Вами коллективу, семейного 
благополучия! Искренне рада 
всегда быть с Вами!

Зиля Рахимьяновна Валеева, 
председатель Общественной 
палаты Республики 
Татарстан:

– В нашей республике, особен-
но среди лидеров Обществен-
ной палаты Татарстана, немало 
авторитетных руководителей 
гуманитарных учреж дений и 
учебных заведений. Они доби-
ваются признания как ученые 
и как лидеры институтов гра-
жданского общества, влияющие 
на общественную атмосферу го-
рода, района и даже всей респу-
блики. Иногда среди них встре-
чаются такие личности, которых 
не хочется называть, наряду с 
другими, специалистами и ак-
тивистами, так как они занима-
ют особое место в обществе и 
играют какую-то неповторимую 
роль благодаря своей способно-
сти обновлять окружающий мир.

В этом контексте прежде всего 
хочется назвать ректора Казан-
ского инновационного универ-
ситета Асию Витальевну Тимиря-
сову, которая почти ежедневно 
«всплывает» как инициатор по-
зитивных перемен, активного об-
новления. Здесь ключевое слово 
– «инновационный», то есть она 
возглавляет целый университет, 
занятый нововведениями! А это, 
как сказано в словаре, – «внедрен-
ное или внедряемое новшество, 
обеспечивающее повышение эф-
фективности процессов и (или) 
улучшение качества продукции». 

Действительно, когда смот-
ришь на энергичные, взвешен-
ные дейст вия этой женщины, 
ход ее мыслей, начинаешь пони-
мать смысл загадочного терми-
на «инновация», который иногда 
воспринимается как некий ри-
торический лозунг. Однако ког-
да знакомишься с реальными 
делами, поступками Тимирясов-
ского университета, становится 
понятно, что инновация – не аги-
тационный прием, а что-то совсем 
другое. Верно сказано в опреде-
лении: «Инновация представляет 
собой конечный, материализован-
ный результат деятельности, обес-
печенный вложениями капитала 
в открытия, изобретения, новые 
методы удовлетворения общест-
венных потребностей и новые ме-
тоды управления». А это уже фор-
мула движения всего общества!

Поэтому мы гордимся тем, что 
женщина Татарстана (одна из 
нас!) занимается столь важным 
делом обновления, воспитывает 
кадры и разрабатывает методику 
такой деятельности.

При всей своей женственности 
Асия Витальевна имеет сильный 
характер, поэтому университет, 
который она возглавляет, успеш-
но работает, развивается и име-
ет реноме авторитетного вуза на 
образовательном поле как респу-
блики, так и страны. По всему она 
папина дочь: переняла от отца, 
Виталия Гайнулловича, выдающе-
гося ученого и педагога, лучшие 
деловые, лидерские качества. 

Не первый год Асия Виталь-
евна работает в Общественной 
палате республики, является за-
местителем председателя Пала-
ты. А она же еще и председатель 
Общественного совета Мини-
стерства образования и науки 
Татарстана. И к каждой своей 
обязанности относится настоль-
ко заинтересованно и ответст-
венно, что складывается ощуще-
ние, будто это ее главная миссия. 

За вклад в развитие граждан-
ского общества Асия Витальевна 
удостоена звания лауреата пре-
мии Раиса Татарстана, и когда 
выдвигали ее кандидатуру, чле-
ны конкурсной комиссии под-
держали ее единогласно. 

Много лет зная Асию Виталь-
евну, ни разу не видела ее с ис-
порченным настроением. Есть 
в ней какая-то спокойная осно-
вательность, уверенность. Ее на 
все хватает. 

При огромной занятости у 
Асии Витальевны хорошая, 
крепкая семья, она замечатель-
ная мама двух дочерей, любимая 
жена. Ее супруг Ринат Рафаэле-
вич Фазылов так же известен ши-
роким участием в общественной 
жизни республики.

Асию Витальевну можно в 
пример ставить, как правильно 
выстраивать свою жизнь. Быть 
руководителем, общественным 
лидером такого масштаба, счаст-
ливой женщиной… Вот такая у 
нас Асия Витальевна!

Сария Харисовна Сабурская, 
Уполномоченный по правам 
человека в Республике 
Татарстан:

– Я с большим уважением 
отношусь к Асие Витальевне – 
умному, целеустремленному, 
ответственному человеку. Ее 
прирожденный организатор-
ский талант позволяет умело 
руководить одним из крупней-
ших негосударственных вузов 
Республики Татарстан, сохраняя 
и продолжая традиции, заложен-
ные еще ее отцом, основателем 
университета – Виталием Гайнул-
ловичем Тимирясовым.

Аппарат Уполномоченного 
в Республике Татарстан имеет 
давние партнерские отношения 
с Казанским инновационным 
университетом, где созданы пре-
красные условия для обучения 
молодежи. Это одна из причин, 
по которой в Аппарате всегда 
рады студентам-практикантам, 
ведь университет способствует 
формированию активной граж-
данской позиции, правомерного 
поведения и знания прав, и мне 
приятно видеть их стремление 

разобраться в проблемах, с ко-
торыми приходят к нам люди, и 
помочь им. 

Асия Витальевна невероятно 
отзывчивый человек, и коллек-
тив вуза под стать своему руко-
водителю. Наглядный пример 
широты ее души и неравнодуш-
ного отношения – это и бла-
готворительная деятельность 
университета, и поддержка 
участников специальной воен-
ной операции, а также членов их 
семей, и прекрасно поставлен-
ная работа юридической клини-
ки, где оказывается бесплатная 
помощь жителям Татарстана. 

Асия Витальевна – человек 
слова и дела, очень надежная 
и внимательная. Человек с доб-
рым сердцем, выдающимся 
аналитическим и энциклопеди-
ческим умом. Общение и сотруд-
ничество с ней всегда большая 
радость для меня. Я благодарю 
Асию Витальевну за наше успеш-
ное сотрудничество и желаю 
удачи во всех начинаниях, лич-
ных побед, безмерного счастья, 
новых достигнутых высот и, ко-
нечно, любви и здоровья!

Ринат Наильевич Садыков, 
министр по делам молодежи 
Республики Татарстан: 

– Уважаемая Асия Витальевна! 
Самые искренние и добрые сло-
ва поздравлений с Вашим юби-
леем!

Под Вашим чутким руководст-
вом Казанский инновационный 
университет — важный партнер 
Министерства по делам моло-
дежи республики в реализации 
государственной молодежной 
политики.

Совместные проекты успешно 
реализуются не только в Каза-
ни, но и во всех городах респуб-
лики, где работают филиалы 
КИУ. Это говорит о том, что Вы 
умеете объединить вокруг себя 
огромное количество молоде-
жи, учите ребят ставить цели и 
достигать их. 

Радуемся успехам Ваших сту-
дентов, гордимся достижениями 
Вашего университета и искренне 
благодарим Вас за плодотворное 
сотрудничество. 

Уверен, что и дальше совмест-
но мы будем успешно продол-
жать создавать возможности 
для самореализации молодежи 
Татарстана. 

Пусть Ваши опыт, профессио-
нализм, компетентность будут и 
впредь способствовать эффек-
тивной работе и высоким дости-
жениям. 

Желаю Вам крепкого здоро-
вья, вдохновения, поддержки и 
заботы близких, профессиональ-
ных успехов и большого челове-
ческого счастья!

С Раисом РТ Р. Миннихановым
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Ильсур Гараевич Хадиуллин, 
министр образования и науки 
Республики Татарстан:

– Управление таким крупным 
вузом, как Казанский иннова-
ционный университет, требует 
большого организаторского та-
ланта, мудрости, стратегическо-
го мышления, и этими качества-
ми Асия Витальевна Тимирясова 
обладает в полной мере. 

Вы, Асия Витальевна, достойно 
продолжаете дело своего отца 
– видного ученого Виталия Гай-
нулловича Тимирясова. Сегодня 
основанный им вуз – процветаю-
щий университет, где царят нау-
ка, инновации, творчество, где 
интересно учиться, где каждый 

студент и сотрудник чувствуют 
заботу руководства. 

Вам удается успешно реали-
зовывать огромное количест-
во значимых нау чно - прак-
тических, просветительских 
образовательных проек тов, 
получающих резонанс по всей 
стране и за ее пределами. Один 
из них касается инклюзивно-
го образования. Мы благода-
рим Вас за внимание к этому 
направлению и Вашу личную 
под держк у меж дународно -
го форума «Преемственность 
инклюзивного образования», 
который уже более десяти лет 
проводит Казанский инноваци-
онный университет. 

Ваш опыт руководителя, блес-
тящее знание системы образова-
ния, неравнодушие к проблемам 
сферы очень востребованы и в 
Вашей работе на посту предсе-
дателя Общественного совета 
при Министерстве образования 
и науки Республики Татарстан, а 
Ваша деятельность на благо об-
разования – пример уникальной 
работоспособности, неравноду-
шия и нацеленности на результат. 

В день Вашего рождения при-
мите, уважаемая Асия Виталь-
евна, самые теплые пожелания 
здоровья, оптимизма, успехов в 
реализации намеченных планов 
на благо науки и образования в 
Республике Татарстан. 

Иосиф Евгеньевич Дискин, 
доктор экономических 
наук, почетный профессор 
КИУ, научный руководитель 
Всероссийского центра 
изучения общественных 
мнений (Москва):

– Дорогая Асия Витальевна! 
Примите мои самые искренние 
поздравления с самым главным 
своим достижением: искрящим-
ся отношением к жизни. Именно 
это отношение – залог всех Ва-
ших действительно огромных 
достижений. 

Вы смогли преумножить Ваше 
драгоценное наследие. Казан-
ский инновационный универси-
тет имени Вашего досточтимого 
отца – заметный лидер и в науке, 
и в образовательных инноваци-

ях. Совсем немного частных ву-
зов смогли выдержать жесткую 
конкуренцию и выпускать под-
готовленных, высоко мотиви-
рованных специалистов, под-
линных патриотов и родного 
Татарстана, и родной России.

Могу, как включенный на-
блюдатель, подтвердить Вашу 
научную устремленность и со-
стоятельность. Успешный адми-
нистратор уж точно не победил 
ученого. Хочется пожелать себе 
в недалеком времени присутст-
вовать на защите Вашей доктор-
ской. Вроде, все для этого сло-
жилось. Нужно только выкроить 
совсем немного времени (пони-
маю, непросто), чтобы отформа-
тировать текст. Готов помогать.

Молодой задор, компетент-
ность и гражданская ответствен-

ность – залог и общественного 
успеха. Заместитель председате-
ля Общественной палаты Татар-
стана вовсе не отбывает номер. 
Сколько я видел пустых номенк-
латурных представителей, но 
это, точно, не тот случай. 

Активная и ответственная по-
зиция, глубокое погружение. Вы 
демонстрируете эти качества 
каждый раз, когда я слышу Вашу 
позицию по проблемам госу-
дарственного и общественного 
развития республики. И хорошо 
знаю, как это ценит обществен-
ность Татарстана. 

Так держать! Здоровья, испол-
нения всех заветных желаний! 
Новых свершений и заслужен-
ных наград.

Совет ректоров вузов 
Республики Татарстан:

– Сегодня Казанский иннова-
ционный университет занимает 
достойное место в образова-
тельной системе страны, являясь 
современным образовательным 
учреждением с широким спект-
ром направлений, высококвали-
фицированным профессорско-
преподавательским составом, 
с передовыми технологиями 
и внедренными инновациями. 
Многочисленны достижения его 
студентов и выпускников! И это 
прежде всего заслуга ректора 

Асии Витальевны Тимирясовой, 
которую мы с огромным удо-
вольствием поздравляем с юби-
лейным днем рождения. 

Это талантливый современ-
ный руководитель, четко пони-
мающий, какие цели и задачи 
стоят сегодня перед универси-
тетами. Заслуживает уважения 
активная работа Асии Витальев-
ны Тимирясовой в Совете ректо-
ров вузов Республики Татарстан. 
Во всем, что касается развития 
и совершенствования системы 
высшего образования, она дея-
тельна и принципиальна. Имен-
но такие преданные делу, ини-

циативные люди и нужны сфере 
образования! 

Авторитет Асии Витальевны в 
ректорском корпусе Республи-
ки Татарстан высок. Мы ее ува-
жаем и за профессионализм, и 
за прекрасные личные качества 
– коммуникабельность, добро-
желательность, ответственное 
отношение к делу.

Асия Витальевна, пусть каж-
дый новый день дарит Вам энер-
гию и вдохновение для воплоще-
ния новых идей и интересных, 
нужных для системы высшего 
образования проектов!

Ляйля Ильдаровна 
Гарифуллина, директор Центра 
современной музыки Софии 
Губайдулиной:

– От себя лично и Центра совре-
менной музыки Софии Губайдули-
ной поздравляю Вас, уважаемая 
Асия Витальевна, с юбилеем! Вы в 
середине пути, когда уже накоп-
лен опыт, выбраны направления и 
темп движения, проверены време-
нем друзья и в то же время еще так 
много планов на будущее. В этот 
знаменательный день примите 
наши самые искренние пожелания 
крепкого здоровья, благополучия, 
счастья, неистощимой жизненной 
энергии и душевного оптимизма! 

Мы хотим пожелать Вам, чтобы 
Ваша жизнь, как яркая мозаика, 
складывалась из светлых красок 
радости, счастья и незабываемых 
событий и на самые, казалось бы, 
неразрешимые вопросы в Вашей 
профессиональной деятельности 
всегда находились ответы благо-
даря Вашему опыту и компетент-
ности. 

Пусть тепло семейного очага 
всегда защищает Вас от жизнен-
ных невзгод, а будущее готовит 
много лет, наполненных добрыми 
событиями, здоровьем, радостью 
и счастьем! Храните всегда в сво-
ем сердце тепло и смело испол-
няйте все свои мечты!

Мария Владимировна 
Нефедова, директор 
филиала Российского 
общества «Знание» в 
Республике Татарстан:

– Уважаемая Асия Витальев-
на, искренне поздравляю Вас с 
юбилеем!

Под Вашим руководством в 
2023 году начало свою рабо-
ту региональное отделение 
Российского общества «Зна-
ние», был сформирован совет 
отделения, обозначены глав-
ные цели и задачи: Татарстан 

включился в реализацию фе-
деральных и региональных 
просветительских проектов. 

Сегодня благодаря Вашей 
активной вовлеченности в 
деятельность Российского 
общества «Знание», всесто-
ронней поддержке и личному 
участию в республике прово-
дится сотни различных меро-
приятий для нескольких тысяч 
слушателей. 

Вс я Ваша многогранная 
просветительская и общест-
венная деятельность являет-
ся свидетельством высокого 

профессионализма, интел-
лектуального потенциала и 
удивительной работоспо -
собности.

Целеустремленность, ор-
ганизаторские способности 
и внимательное отношение к 
людям снискали Вам уважение 
среди коллег и сотрудников.

В этот день желаю Вам креп-
кого здоровья, благополучия 
и дальнейших успехов в про-
фессиональной деятельнос-
ти! И пусть Вас всегда окружа-
ет атмосфера добра, красоты, 
искренности и ЗНАНИЯ!

Наталья Андреевна 
Евтихиева, генеральный 
директор Российской 
ассоциации бизнес-образования 
(Москва):

– Асия Витальевна является на-
шим сподвижником, и мы очень 
рады, что после Виталия Гайнул-
ловича Казанский инновационный 
университет в надежных руках. В 
последние годы мы видим резкий 
взлет и признание вуза не только 
в России, но и на мировом уров-
не. Считаю, что это заслуга в том 
числе первого лица университета.

Асия Витальевна отзывчивый 
человек и достаточно вовлечена 
в сферу образования, в том числе 
и в то, чем занимаюсь я как гене-
ральный директор Российской ака-
демии бизнес-образования. Всегда 
знаю, что могу обратиться к Асие 
Витальевне и получить поддержку 
в плане работы нашей ассоциации, 
в плане участия КИУ в деятельнос-
ти РАБО. И за это я благодарна Асие 
Витальевне и, конечно, в юбилей 
хочу пожелать ей здоровья, дол-
гих лет жизни и активного процве-
тания и ей, и всему университету.
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Все разные, но равные
Казанский инновационный университет позиционируют в России как научно-

методический центр по развитию и сопровождению инклюзивного образования.

проявляют именно родители, 
у которых есть дети с ОВЗ), и у 
представителей органов власти, 
политиков уже есть понимание 
того, что внедрение инклюзии – 
правильный и необходимый шаг. 

Инк люзия – это не толь-
ко про детей с нарушениями 
здоровья; особого внимания 
требуют и одаренные дети, и 
дети мигрантов, и дети с син-
дромом дефицита внимания и 
гиперактивностью – у каждого 
свои особые образовательные 
потребности. Тот, кто занима-
ется инклюзией, должен знать 
как общую педагогику, так и 
общую и возрастную психоло-
гию, коррекционную педаго-
гику, дефектологию… По сути, 
это педагог-универсал. Сегодня 
все педагоги должны уметь ра-
ботать с детьми с ОВЗ. 

Инклюзивное образование по-
зволяет реализовать специали-
сту в педагогическом плане все 
свои знания и компетенции. Кто 
такой идеальный педагог? Это 
тот, кто видит все 30 человек 
в классе, чувствует состояние 
каждого обучающегося и при 
необходимости каждому может 
оказать сиюминутное содей-
ствие, помощь. Мы исходим из 
того, что все люди талантливы, у 
каждого есть определенные спо-
собности. Если мы направляем 
свою работу в нужное, доброе, 
гуманное русло, значит, мы вы-
полнили свою миссию, – замеча-
ет профессор Ахметова. 

По ее мнению, создать еди-
ную унифицированную систему 
инклюзивного образования не-
возможно, даже люди с одинако-
выми нарушениями, например, 
опорно-двигательного аппарата 
или незрячие, совершенно раз-
ные, и генезис их отклонений 
разный. Поэтому сотрудники 
НИИ занимаются научными ис-
следованиями в разных аспек-
тах инклюзии. Например, канди-
дат педагогических наук Илона 
Геннадьевна Морозова изучает 
вопросы поликультурного обра-
зования и проблемы адаптации 
беженцев и мигрантов, Булат Ра-
исович Хусаинов – влияние циф-
ровых технологий на инклюзив-
ную образовательную среду.

И, конечно, к деятельности 
НИИ активно привлекают и сту-
дентов факультета психологии и 
педагогики КИУ. 

Преемственная 
система инклюзивного 
образования

Ежегодно в марте Казанский 
инновационный университет ста-
новится местом для конструктив-
ного диалога по проблемам ин-
клюзии российских и зарубежных 
ученых, специалистов, работаю-
щих в данной области, предста-
вителей органов власти, родите-
лей… Всех их уже 13 лет подряд 
собирает организованный вузом 
при поддержке Министерства 
образования и науки РТ Между-
народный научно-практический 
форум «Преемственная система 
инклюзивного образования: сов-
ременное состояние и перспек-
тивы развития». Внимание к нему 
огромное! Программа форума на-
столько насыщенна, что проходит 
он одновременно на нескольких 
площадках в течение трех дней! В 
этом году в нем приняли участие 
1100 человек. 

– Дело даже не в количестве, 
– уточняет Дания Загриевна, – а 
в том, с чем ушли с форума эти 
люди. Для участников форум – и 
сильная профессиональная шко-
ла, и повышение квалификации, 
и возможность представить ре-
зультаты своих исследований, 
обменяться опытом, и узнать, 
что нового и полезного можно 
внед рить в работу… Собственно, 
с этой целью и затевалось наше 
масштабное мероприятие. Меня 
радует, что в сфере инклюзии 
много неравнодушных, талантли-
вых людей. Такие люди, повторяя 
Василия Сухомлинского, говорят: 
«Сердце отдаю детям».

По отзывам участников, это 
научное событие вдохновляет на 
более активную и углубленную 
работу и научную деятельность. 
Среди них немало тех, кто из 
года в год приезжает на форум.

– Не успели наши гости разъ-
ехаться по домам, как мы стали 
получать звонки и сообщения о 
том, какие проекты они предста-
вят на следующем форуме. А это 
значит, что мы движемся в пра-
вильном направлении, – подчер-
кивает Дания Загриевна. 

Международный статус науч-
ного мероприятия говорит о 
том, что проблема инклюзии об-
разования актуальна для многих 
стран: число людей с особыми 
образовательными потребно-

стями растет. Вот и в этот раз на 
форуме, наряду с российскими 
спикерами, выступали коллеги 
из Белоруссии, с Кубы, из Банг-
ладеш, Непала… 

Следует отметить высокий 
уровень докладов и на пленар-
ном, и на секционных заседа-
ниях. Они, как и мастер-классы, 
были познавательны и поддер-
живали интерес участников к 
обсуждаемой теме. В работе 
секционно-семинарских занятий 
приняли активное участие уче-
ные Института коррекционной 
педагогики (Москва).

Особенность форума в том, 
что проблема инклюзии рас-
сматривается всесторонне: с 
педагогической точки зрения, 
психологической, медицинской, 
экономической... В этом году 
участники обсудили еще один 
важный вопрос: инклюзивный 
отдых детей и подростков.

Уже стало традицией включать 
в программу форума конкурсы и 
олимпиады для школьников, вы-
ступления творческих коллекти-
вов. Вот и в этот раз выступила 
группа незрячих музыкантов 
«НеЗаМи», руководитель кото-
рой – известный бард, музыкант 
Дмитрий Бикчентаев. Их выступ-
ление было настолько успеш-
ным, что они дали в нашем уни-
верситете отдельный концерт. 
Актовый зал был переполнен, 
овации не смолкали.

– Хочу сказать, что в подготов-
ке и проведении форума колос-
сальна поддержка ректора Асии 
Витальевны Тимирясовой, кото-
рая понимает важность и нуж-
ность инклюзивного образова-
ния, – говорит Дания Загриевна. 
– Я признательна всем коллегам, 
студентам, которые помогали 
нам. Активное участие в проведе-
нии форума приняли Управление 
общего образования Министер-
ства образования и науки РТ под 
руководством Татьяны Георги-
евны Алексеевой и его ведущий 
специалист Ильнур Асхатович 
Газимзянов. В целях осуществле-
ния практикоориентированности 
наших мероприятий при содей-
ствии МОиН РТ был проведен 
обширный опрос педагогов всех 
уровней образования по выяв-
лению их готовности к реализа-
ции инклюзивного образования. 
В опросе приняли участие более 
8000 педагогов. 

Сегодня инклюзивная культу-
ра прививается в нашей респу-
блике, и, в том числе, в нашем 
университете. Мы стали единой 
командой! 

Работа продолжается
Форум завершился, но рабо-

та университета в области инк-
люзии продолжается. В конце 
апреля НИИ педагогических ин-
новаций и инклюзивного обра-
зования и кафедра теоретиче-
ской и инклюзивной педагогики 
провели в Болгаре выездной се-
минар «Актуальные проблемы 
инклюзивного образования», 
слушателями которого стали 60 
руководителей образователь-
ных организаций Спасского рай-
она Республики Татарстан.

В рамках семинара были рас-
смотрены вопросы обучения и 
сопровождения детей с различ-
ными нарушениями: опорно-
двигательного аппарата, зрения, 
речи и слуха, интеллектуальны-
ми нарушениями, РАС и другими. 
Была затронута проблема совре-
менного образования – адапта-
ция детей мигрантов и беженцев 
к образовательной и социокуль-
турной среде. С докладами вы-
ступили и Дания Загриевна Ах-
метова, и сотрудники кафедры 
теоретической и инклюзивной 
педагогики.

Семинар вызвал большой от-
клик педагогов Спасского рай-
она: информация, которую они 
получили от ученых универси-
тета, уникальна и актуальна. До 
сих пор в вуз поступают слова 
благодарности от руководства 
района, от слушателей.

Таких выездных обучающих 
мероприятий будет еще немало, 
они уже давно в практике уни-
верситета. За последние 10 лет 
проведено 116 выездных семи-
наров для работников образова-
ния практически всех регионов 
Татарстана, а участие в них при-
няло более 15000 человек.

 – Мы вдохновлены результа-
тами нашей системной работы в 
области инклюзивного образова-
ния и социокультурной инклю-
зии, и она развивается по нара-
стающей динамике, – утверждает 
Дания Загриевна. – Доказательст-
вом этого является зарождение 
новых подходов к подготовке 
очередного форума, в рамках 
которого с 11 по 14 марта 2025 
года будут обсуждаться пробле-
мы развития инклюзии в более 
широком контексте, включая 
вопросы сохранения здоровья 
растущего поколения, снижения 
инвалидизации, ранней диагно-
стики для выявления корректи-
руемых отклонений здоровья. 
Предполагается проведение XIV 
научно-практической конферен-
ции, олимпиад, конкурсов пе-
дагогов и студентов, пресс-кон-
ференций, открытого заседания 
лаборатории цифровой педаго-
гики и психологии, брифингов, 
дискуссионных клубов. Приятно 
осознавать, что наш вуз и наши 
форумы позиционируются в Рос-
сии как оптимальная площадка 
для обсуждения наиболее акту-
альных проблем развития обра-
зования на современном этапе 
развития общества для обеспе-
чения его будущего. В фокусе на-
ших исследований – ЧЕЛОВЕК как 
уникальный феномен, его физи-
ческое и психическое здоровье, 
его счастливое будущее.

Наиля МАЗИТОВА

Правильный 
и необходимый шаг

11 лет назад Закон «Об образо-
вании в Российской Федерации» 
провозгласил в нашей стране 
инклюзивное образование и от-
крыл дорогу к обучению практи-
чески всем детям – независимо 
от состояния здоровья, способ-
ностей, социального положения. 
Инклюзивный подход исходит из 
того, что каждый человек – не-
повторимая личность.

– При грамотной постановке 
работы в условиях инклюзивно-
го образования можно многое 
сделать для людей с особенно-
стями здоровья. Благодаря уси-
лиям специалистов они успешно 
вливаются в социум, ведь глав-
ная цель инклюзивного образо-
вания – социальная адаптация 
человека, – утверждает доктор 
педагогических наук, профессор, 
заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации, 
лауреат Государственной пре-
мии Республики Татарстан им. 
М.И. Махмутова Дания Загри-
евна Ахметова. Она – идеолог 
инклюзивного образования в Та-
тарстане, инициатор создания в 
Казанском инновационном уни-
верситете кафедры теоретиче-
ской и инклюзивной педагогики 
и Научно-исследовательского 
института педагогических ин-
новаций и инклюзивного обра-
зования.

Дания Загриевна и ее коман-
да увлеченных, преданных делу 
ученых и специалистов ведут ог-
ромную работу по продвижению 
идей инклюзии. 

– Не скрою, – признается про-
фессор, – поначалу было мно-
го непонимания, отрицания, 
споров – даже среди учителей, 
да и общество не готово было 
принимать детей с ОВЗ. Тем не 
менее мы шли вперед, упорно 
работали с педагогическим со-
обществом, разъясняя, для чего 
нужно инклюзивное образова-
ние. Проводили научно-мето-
дические семинары в регионах 
Татарстана, писали книги, мо-
нографии… Одна из них – уже 
трижды переизданная «Инклю-
зивное образование: история, 
теория, технология» – практи-
чески стала настольной для спе-
циалистов, работающих в обла-
сти инклюзии. В работе над этой 
монографией, кстати, принимал 
участие и известный ученый-гу-
манист Зямиль Газизович Нигма-
тов, вклад которого во внедре-
ние инклюзивного образования 
в школы республики огромен.

Постепенно такая настойчи-
вая, постоянная работа над дан-
ной проблемой и понимание, 
что это работа с каждым ребен-
ком с подбором соответствую-
щих его возможностям методов 
воздействия, привела к тому, что 
число наших сподвижников рас-
тет год от года, – говорит Дания 
Загриевна. – И у педагогическо-
го сообщества, и у родительско-
го (а наибольшую активность 
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Династия Насыровых – Антоновых: 176 лет!

«Если в роду сильна преемственность, это дает человеку силы и поднимает планку его профессионализма», – считает проректор по инновацион-
но-проектной работе доктор экономических наук, профессор, руководитель программы МВА КИУ, почетный работник высшего профессио-
нального образования Российской Федерации, заслуженный работник высшей школы Республики Татарстан Ирина Ильгизовна Антонова.

Год семьи в России

В том, что она стала ученым, 
заслуга в первую очередь ее ро-
дителей – Ильгиза Кутдусовича 
и Раисы Григорьевны Насыро-
вых. С детства жить в атмосфере 
причастности к науке, когда чуть 
ли не первыми твоими книжка-
ми были труды по теории веро-
ятности и сверхпроводникам из 
огромной семейной библиоте-
ки… Конечно, все это не могло 
не повлиять на становление ее 
личности. 

– И все же я считаю, что наша 
династия началась с моего деда, 
Кутдуса Ахметзиевича, – уточ-
няет Ирина Ильгизовна. – Он 
был замминистра торговли Тата-
рии, заслуженным экономистом  
ТАССР и многие годы – бес-
сменным председателем госу-
дарственной экзаменационной 
комиссии в Казанском финансо-
во-экономическом институте. Он 
с огромным вниманием относил-
ся к подготовке кадров в вузе, 
считая важным для профессио-
нального становления практиче-
скую направленность обучения 
– то, что мы сегодня называем 
практикоориентированностью 
в образовании. 

Во многом Ирина Ильгизов-
на повторила судьбу отца. Оба 
они – выпускники знаменитой 
кафедры радиоспек троско -
пии и квантовой электроники 
Казанского государственного 
университета, ученики извест-
ного физика, члена-коррес-
пондента Академии наук СССР 
Семена Александровича Аль-
тшулера, окончили вуз с крас-
ным дипломом.

Талантливого молодого учено-
го Ильгиза Насырова, только что 
защитившего кандидатскую дис-
сертацию, пригласил к себе в вуз 
ректор Казанского авиационного 
института Рашид Шакирович Ниг-
матуллин – основоположник ка-
занской научной школы молеку-
лярной электроники и дробных 
операторов в радио электронике. 
В КАИ Ильгиз Кутдусович Насы-
ров, действительный член Ме-
ждународной академии высшей 
школы, заслуженный деятель 
науки и техники РТ, проработал 
без малого 50 лет: заведовал ка-
федрой конструирования и про-
изводства микроэлектронной 
аппаратуры, открывал уникаль-
ные лаборатории, был прорек-
тором по учебно-методической 
работе, создал и возглавил НИИ 
нанотехнологий и наноматери-
алов… Его опыт оказался очень 
востребован и в Казанском 
энергоуниверситете. Огромная 
занятость научной и админис-
тративной работой не мешала 
ему заниматься любимым делом 
– преподаванием. За более чем 
полвека школу профессора, до-
ктора технических наук Насыро-
ва прошли сотни его учеников. 
И немало среди них тех, кто по 
примеру своего наставника свя-
зал свою жизнь с наукой: под ру-
ководством Ильгиза Кутдусовича 
защищены десятки кандидатских 
и четыре докторские диссерта-
ции. К сожалению, в феврале 
2021 года его не стало.

Раиса Григорьевна тоже может 
считать себя ученицей Ильгиза 
Кутдусовича: будучи аспирант-
кой, с интересом слушала его 
лекции. А вскоре вышла за него 
замуж. Их молодежная свадь-
ба, на которой присутствова-

ли 150 человек, пела и плясала 
в ресторане казанской ВДНХ. 
Рос кошный подарок сделал мо-
лодоженам ректор КАИ Рашид 
Шакирович Нигматуллин: вы-
бил для них двухкомнатную ко-
оперативную квартиру на улице 
Мавлютова.

Здесь же, на территории ВДНХ, 
спустя 50 лет супруги Насыровы 
отметили свою золотую свадьбу.

В активности и целеустрем-
ленности Раиса Григорьевна ни-
чуть не уступала мужу. В годы ее 
молодости физики были в осо-
бом почете, вот и приехала она 
в Казань из далекой Сибири, что-
бы поступить в КАИ на факультет 
радиоэлектроники. Конкурс был 
огромный: 12 человек на место! 
Поступила и, с отличием окон-
чив вуз, продолжила обучение в 
аспирантуре, стала кандидатом 
технических наук, доцентом. И 
многие годы работала в родном 
вузе.

– Ее очень любили как педа-
гога, наставника, настолько не-
формально, с душой она относи-
лась к студентам, – рассказывает 
Ирина Ильгизовна. – До сих пор 
маме пишут, звонят из разных 
уголков страны ее выпускники. 
Одна из студенческих групп, где 
она была куратором, каждые 
пять лет встречалась дома у ро-
дителей (кстати, в этой группе 
учился и Борис Тимирясов – пле-
мянник нашего Виталия Гайнул-
ловича). Столько было прият-
ных воспоминаний, интересных 
историй, и, конечно, звучали 
слова благодарности препода-
вателям. С Раисой Григорьевной 
делились сокровенным, обраща-
лись за помощью, за советом, и 
не было такого, чтобы она не по-
могла своим ученикам. Она им 
действительно была как мама. 
Ну и как преподаватель Раи-
са Григорьевна, конечно, очень 
сильный. Это любой выпускник 
подтвердит.

Раиса Григорьевна была ини-
циатором открытия при Казан-
ском авиационном институте 
Малой радиотехнической акаде-
мии, которая объединила в себе 
техническое училище, колледж, 
и принимала в его работе самое 
активное участие. Учащиеся ака-
демии с первых дней были при-
общены к вузовской среде, им 
читали лекции преподаватели 
КАИ. И после окончания обуче-
ния многие поступали в инсти-
тут и становились очень хоро-
шими, толковыми студентами.

– В нашей династии тесно 
переплетены два научных на-
правления: физики, которое 
идет от папы (здесь и мама, и 
я, и мой муж Станислав Алексе-
евич Антонов, выпускник двух 
факультетов КГУ – физического 
и юридического), и экономики, 
которое идет от дедушки. Я кан-
дидат физико-математических, 
доктор экономических наук; 
супруг и старший сын Виталий – 
кандидаты экономических наук. 
Младший, Кирилл, учится в КФУ, 
в Институте информационных 
технологий и интеллектуаль-
ных систем, и тоже занимается 
наукой. В этом году он стал лау-
реатом стипендии Президента 
России. 

Ирина Ильгизовна пришла 
в наш вуз, тогда еще Институт 
экономики, управления и права, 
в 1998 году и сразу возглавила 

новое, сложное направление – 
дополнительное образование. 
«В то время вуз реализовывал 
всего две программы – рынок 
ценных бумаг и менеджмент. 
А сегодня мы реализуем уже 
600 программ дополнительно-
го образования! Рост объема в 
300 раз говорит о масштабе де-
ятельности и эффективной ра-
боте Ирины Ильгизовны, – го-
ворит о профессоре Антоновой 
ректор КИУ Асия Витальевна 
Тимирясова. – Первоначально 
ее работа велась в рамках фа-
культета дополнительного об-
разования, вскоре он перерос 
в Институт бизнес-образования, 
а затем по инициативе Ирины 
Ильгизовны в университете был 
создан Межотраслевой научно-
исследовательский проектный 
инстит у т производственных 
систем – МНИПИ, который она 
и возглавила».

Ирина Ильгизовна при под-
держке первого ректора Вита-
лия Гайнулловича Тимирясова 
создала кафедры стандартиза-
ции и управления качеством, 
техносферной и экологической 
безопасности, а также ряд спе-
циализированных лаборато-
рий, аналогов которым в стране 
прак тически не было. Так начи-
налось инженерное направле-
ние в нашем вузе! И в период 
становления ей, конечно, по-
могали родители. Мама, Раиса 
Григорьевна, стала преподавать 

на новых кафедрах и очень мно-
го сделала для их становления. 
За отличную работу и большой 
вклад в развитие кафедр Вита-
лий Гайнуллович присвоил ей 
звание почетного профессора 
ИЭУП!

Четверо из династии Насыро-
вых – Антоновых тесно связаны 
с нашим университетом. Кроме 
Раисы Григорьевны и Ирины 
Ильгизовны, больше десяти лет 
работает у нас Станислав Алек-
сеевич Антонов – декан факуль-
тета менеджмента и инженер-
ного бизнеса. Это признанный 
в России специалист и эксперт 
в области стратегического ме-
неджмента. Он и не предпола-
гал раньше, что свяжет жизнь 
с преподаванием, но, видимо, 
атмосфера семьи повлияла и на 
него. И сейчас Станислав Алек-
сеевич – один из любимых пре-
подавателей и у студентов, и у 
слушателей программы МВА Ка-
занского инновационного уни-
верситета.

И уже третье поколение семьи 
читает лекции нашим студентам. 
Молодой кандидат экономиче-
ских наук Виталий Станиславо-
вич Антонов – сын Ирины Ильги-
зовны и Станислава Алексеевича 
– работает в аудиторской фирме 
и преподает у нас аудит. 

– Когда я была студенткой, ви-
дела себя ученым, а жизнь, по-
мимо научной, повернула еще 
и к педагогической деятельнос-

ти, – говорит Ирина Ильгизов-
на. – И это правильно. Человек 
науки должен делиться своими 
знаниями, идеями и передавать 
их последующим поколениям, а 
лучший способ для этого – пре-
подавание. С первого дня в на-
шем вузе я стала читать лекции 
по прикладным дисциплинам, 
на стыке экономики и инжене-
рии (статистика, теория веро-
ятности), а начала преподавать, 
еще будучи аспиранткой, – вела 
занятия в КГУ и КАИ на кафедре 
технической физики. 

Сегодня наш университет ве-
дет большую исследовательскую 
работу по таким направлениям, 
как экономика замкнутого цик-
ла, технологический суверени-
тет, и все это входит в учебные 
программы. Мне как препода-
вателю важно донести до ребят, 
что в конечном счете все инно-
вации, передовые технологии 
ведут к повышению эффектив-
ности производства, а следова-
тельно, к улучшению качества 
жизни. 

Что объединяет членов нашей 
династии? Нам всем нравится то, 
чем мы занимаемся. Мы схожи в 
отношении к жизни, у нас одина-
ковая расстановка приоритетов 
и ценностей – семья, работа. И 
главное для меня, что заложен-
ное моим дедом и папой продол-
жается.

Наиля МАЗИТОВА

Ильгиз Кутдусович Насыров

Кутдус Ахметзиевич Насыров

Раиса Григорьевна Насырова

Ирина Ильгизовна и Станислав Алексеевич Антоновы Виталий Станиславович Антонов (слева)
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С 2018 года работает 
в нашем университете 
Ольга Васильевна 
Зяблова – кандидат 
географических наук, 
доцент.

Она преподает ст удентам 
профильные дисциплины по 
географии. За время работы за-
рекомендовала себя высококва-
лифицированным специалистом. 
Уровень образованности и про-
фессионализма, компетентность, 
стремление использовать в ра-
боте все лучшее позволяют ей 
добиваться больших успехов в 
обучении и воспитании студен-
тов. Лекции Ольги Васильевны 
отличаются методическим и пе-
дагогическим мастерством, раз-
нообразием нестандартных при-
емов и методов обучения.

Будучи в постоянном твор-
ческом поиске, она в курсе но-
вейших достижений в области 
географических наук и педаго-
гики и активно применяет ин-
новационные формы и методы 
в урочной и во внеурочной ра-
боте, апробирует и успешно ис-
пользует их в своей деятельнос-
ти. Без сомнения, опыт и знания, 

которые Ольга Васильевна пе-
редает своим студентам, явля-
ются для них отличной школой 
и в будущем пригодятся в их 
практической работе.

Ольгу Васильевну характе-
ризует высокая культура, тру-
долюбие, обаяние, коммуника-
бельность, творческий подход 
к организации воспитательно-
го и учебного процесса.

Да, она требовательная, по-
рой строгая, но при этом очень 
внимательна к своим учени-
кам. Ольга Васильевна поль-
зуется заслуженным авторите-
том и среди студентов, и среди 
коллег.

Поздравляя Ольгу Василь-
евну с юбилеем, мы передаем 
ей слова признательности и 
самые добрые пожелания здо-
ровья, радости, благополучия. 

Коллектив кафедры туризма 
(Казань)

Педагогический опыт и профессиональное мастерство 
позволяют доценту отделения дизайна Елене Александ-
ровне Титовой справляться с любыми задачами, будь то 
методические, научные или творческие проекты и но-
ваторские разработки, проекты в качестве наставника. 
Творческие работы и научные исследования ее студентов 
не раз занимали призовые места на конкурсах.
Инесса Алековна Фахрут-
динова, зав. отделением 
дизайна:

– Если бы меня спросили, 
есть ли у Вас образ идеального 
преподавателя и есть ли такие 
преподаватели, я бы без сом-
нения ответила: «Есть! И он ра-
ботает на нашей кафедре. Это 
Елена Александровна Титова, 
живописец, педагог, ученый и 
общественный деятель.

Елена Александровна ро-
дом из Ижевска, родилась в 
семье учителей и уже с дет-
ства, чувствуя свое призва-
ние, мечтала стать художни-
ком. Художественная школа, 
художественно-графический 
факультет Удмуртского госу-
дарственного университета, а 
позднее аспирантура в Твор-
ческой мастерской живописи 
Российской художественной 
академии под руководством 
народного художника России, 
великого татарского художни-
ка Хариса Якупова дали Елене 
Александровне сильную мето-
дическую базу для выбранной 
профессии. Активная творче-
ская деятельность: разработка 
более двухсот эскизов батиков, 
запущенных в производство, 
несколько этнографических 
коллекций, участие в более 70 
международных, всероссий-
ских, зональных, республи-
канских выставках и проектах, 
иллюстрации и составление 
более 30 печатных изданий 
позволили нашему юбиляру 
достигнуть уровня эксперта. 

За время своей деятель-
ности Елена Александровна 
показала себя и как талант-
ливый организатор – за ее 
плечами организация более 
50 выставок и множества ма-
стер-классов по различным 
видам искусства. Все это было 
оценено в профессиональном 
кругу: в 2001 году Елену Алек-
сандровну приняли в Союз 
художников России, в 2019-м 
присвоили звание «Заслужен-
ный деятель искусства Респуб-
лики Татарстан».

С юности она совмещала 
творческую деятельность с 
преподаванием. С 2019 года за-
нимает должность доцента от-
деления дизайна нашего вуза.

Одно из прекраснейших ка-
честв Елены Александровны – 

уметь взаимодействовать с кол-
легами и студентами на высшем 
профессиональном уровне. Ну а 
о таланте и высоком художест-
венном вкусе говорят ее произ-
ведения. 

А еще Елена Александровна 
очень неравнодушный человек. 
Сегодня одно из направлений 
ее общественной деятельности 
связано с организацией помощи 
нуждающимся пенсионерам – 
членам Союза художников. Иног-
да удивляешься, как человек мо-
жет столько успевать и находить 
энергию на творчество, на рабо-
ту и благотворительность.

От себя лично благодарю Еле-
ну Александровну за вклад в 
развитие отделения дизайна, 
за поддержку конкурсов и раз-
личных проектов, за интересные 
задумки в методической состав-
ляющей ведомых дисциплин, за 
знания и душевное тепло, отдан-
ное студентам и выпускникам 
кафедры. Желаю такой же яркой 
жизненной палитры и крыльев 
для творческих взлетов и креп-
кого здоровья. 

Радик Фаридович Мухутди-
нов,  доцент: «Елена Александ-
ровна представляет одно из са-
мых эстетических направлений 
художественного творчества – 
живопись. Естественно, работа с 
прекрасным накладывает отпе-
чаток и на самого автора, на ее 
внешние и внутренние душев-
ные качества. Елена Александ-
ровна является олицетворени-
ем сочетания женской красоты, 
сильного интеллекта, духовной 
наполненности и тонкого чув-
ственного восприятия мира, и 
предметной среды. 

Ильнур Ильбрусович Сиразиев, 
доцент: «Елена Александровна! 
Я Вас знаю как очень талантливо-
го художника, ответственного и 
отзывчивого человека, прекрас-
ного педагога и общественного 
деятеля! Желаю Вам оставаться 
такой же красивой, счастливой и 
жизнерадостной! Живите, люби-
те, радуйтесь жизни!»

Даниил Дмитриевич Ефимов, 
старший преподаватель: «Еле-
на Александровна, Вы большой 
профессионал в области изо б-
разительного искусства, наци-
ональной культуры и художест-
венного образования. Считаю, 
что для студентов живопись – не 

просто рядовая дисциплина, а 
мощнейший инструмент фор-
мирования творческой лич-
ности, развития креативного 
мышления и раскрытия твор-
ческого потенциала через при-
общение к высокому искусству. 
Пусть юбилейный год откроет 
новые творческие горизонты!»

Светлана Анатольевна Ни-
кифорова, менеджер: «Самые 
главные качества, присущие 
Елене Александровне, – про-
фессионализм, ответствен-
ность, доброта ко всем и все-
му окружающему. Она всегда 
выслушает, поможет, ободрит, 
пожурит, поддержит, напра-
вит… Желаю идеального соче-
тания красок и красот в каждой 
вашей картине, неутомимого 
вдохновения и постоянного 
совершенства в каждом взма-
хе вашей руки и кисти; желаю, 
чтобы каждый день вашей жиз-
ни наполнялся чудесной карти-
ной счастья, доброты, любви, 
благополучия и гармонии».

Алия Радиковна Мортазина, 
ст. преподаватель: «Дорогая, 
уважаемая Елена Александров-
на! Пусть Ваша жизнь расцве-
тает всеми цветами радуги и 
их оттенками, а исключением 
станут серый и черный цвета! 
Пусть сбываются все надежды 
и желания! С днем рождения!

Студенты группы 1701 и 
1702: «Елена Александровна! 
Спасибо, что на протяжении 
всех наших учебных лет Вы на-
ставляли нас и помогали найти 
себя в этом непростом творче-
ском пути».

София Семина, группа 1724: 
«Дорогая Елена Александров-
на! Пусть каждый день при-
носит Вам радость и новые 
достижения. Вы всегда нас за-
ряжаете позитивом, помогаете 
реализовать наши самые сме-
лые идеи и вдохновляете на 
новые проекты».

Встреча с воином 
В рамках проекта «Пять шагов к Победе» в колледже 
Бугульминского филиала прошла встреча с участником 
СВО Равилем Газанфаровичем Мустафаевым.

патриотическое

Пос ле окончания нашего 
колледжа уроженец Азнакаево 
проходил срочную службу в Во-
оруженных силах России, вер-
нувшись, устроился работать в 
полицию. А с началом мобили-
зации ушел на СВО. Уходил без 
сомнений, для него это было де-
лом чести. 

В свои 23 года Равиль Газан-
фарович вот уже 1 год и 8 меся-
цев находится на передовой. Он 
фельдшер в штурмовой роте. 

– Готовность в стрессовой си-
туации не убежать от парализу-
ющего страха, а остаться чело-
веком, при этом всегда думать о 
том, кто рядом, о том, кто в дан-
ную минуту нуждается именно 
в твоей помощи, – это главное 
качество любого бойца, – так го-
ворит Равиль. 

Служба медиком в условиях 
боевых действий всегда в зоне 
риска для жизни. Она требует 
большого мужества и выдержки.

За добросовестное выполне-
ние боевых задач Мустафаев Ра-
виль Газанфарович награжден 
медалью Министерства оборо-
ны Российской Федерации «За 
воинскую доблесть» II степени, 
медалями «Участнику специ-
альной военной операции», «За 

участие в военном параде в День 
Победы» и представлен к меда-
лям «За отвагу» и «За спасение 
погибавших».

…Отпуск закончился, и Равиль 
снова отправился в зону боевых 
действий. «Мне важно спасти 
как можно больше жизней, что-
бы дети не оставались без отцов, 
матери – без сыновей», – сказал 
он на встрече со студентами. 

Валерия РОГОВА,  
студентка 1-го курса (Бугульма)

Наши в «Сколково» 
В работе юбилейного форума в Технопарке «Сколково» 
(Москва) приняла участие заведующий кафедрой «Финан-
сы и кредит» Нижнекамского филиала КИУ, доцент Наиля 
Альфритовна Гареева. 

на форуме

Форум «Skolkovo Regions: ин-
новационная инфраструктура и 
университеты: объединяя смыс-
лы» собрал более 500 человек. 
На его площадках выступили 
96 спикеров из разных уголков 
страны. В рамках новой Страте-
гии научно-технологического 
развития России, утвержденной 
28 февраля 2024 года, первые 
лица регионов, представители 
технологического, инвесторско-
го сообщества, вузов обсудили 
перспективы взаимодействия 
с реальным сектором экономи-
ки, обозначили набор навыков и 
компетенций, которые будут во-
стребованы рынком. В рамках 

партнерских сессий были обо-
значены новые стандарты раз-
вития экономики, региональные 
представители поделились по-
зитивным опытом воздействия 
креативных индустрий и техно-
логий на изменение экономиче-
ского ландшафта регионов.

«На форуме говорилось о 
необ ходимости концентрации 
ресурсов вокруг научных и 
образовательных центров, что 
выступит драйвером социально-
экономического развития субъ-
ектов Российской Федерации», 
– заметила Наиля Альфритовна. 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА 
(Нижнекамск)
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В объективе – семья
В Альметьевском филиале КИУ проходила Все-
российская научно-практическая конференция 
«Воспитание семейных ценностей: партнерство 
семьи, образовательной организации, государ-
ства и общества», приуроченная к Году семьи в 
Российской Федерации.

конференции

– Времена меняются. Каждая 
эпоха несет с собой что-то но-
вое, прогрессивное. Общество 
становится открытым и свобод-
ным. Конечно же, эти факторы 
влияют на мировоззрение, осо-
бенно молодого поколения. Тем 
не менее семейными ценностя-
ми нашего современного обще-
ства так же остаются любовь, 
доверие и взаимопонимание, – 
подчеркнула, открывая конфе-
ренцию, директор Альметьев-
ского филиала КИУ профессор 
Ирина Викторовна Миргалеева. 

В конференции   приняли 
участие более 100 участников 
из различных регионов России: 
представители государственных 
органов, общественные и рели-
гиозные деятели, преподаватели 
и студенты, которые объедини-
лись для обсуждения вопросов, 
касающихся воспитания молодо-
го поколения в духе семейных 
ценностей. 

– Могу сказать на своем лич-
ном опыте: для тех, кто участвует 
в данной конференции, открыва-
ются двери в большие крупные 

компании, ведь Казанский инно-
вационный университет готовит 
квалифицированных специали-
стов, – сказал лектор Российско-
го общества «Знание», член Лиги 
преподавателей высшей школы 
РФ Станислав Владимирович 
Недобежкин – выпускник наше-
го вуза.

Торжественное открытие со-
провождалось выступлениями 
и напутствиями гостей и твор-
ческими номерами студентов. В 
рамках секций шли оживленные 
дискуссии на тему формирова-

ния семейных ценностей с точ-
ки зрения права, истории, пе-
дагогики и литературы, а также 
прошли интересные секционные 
обсуждения, были организова-
ны мастер-классы, интеллек-
туальные игры. Не оставила 
равнодушными участников кон-

ференции фотовыставка сту-
денческих фотографий «Семья в 
объективе». Участники отметили 
высокий уровень организации 
конференции, значимость пред-
ставленных исследований. 

Камилла ЗАГРУТДИНОВА, 
специалист воспитательного 

отдела (Альметьевск)

Любим 
и помним

Людмила Васильевна 
Макаренко возглавляла 
колледж Нижнекамско-
го филиала с 1994 года, 
с момента его основания. 

Справедливость, строгость 
и доброта были основными 
принципами работы Людми-
лы Васильевны. Под ее ру-
ководством выпущено око-
ло 2000 дипломированных 
специалистов, почти все они 
впоследствии продолжили 
обучение в высшем учебном 
заведении. 

Людмила Васильевна была 
педагогом, воспитателем и 
психологом в одном лице: 
помогала студентам адапти-
роваться среди сверстников 
и влиться в процесс учебы, 
постоянно находилась в по-
исках нового и интересного.

Активность, целеустрем-
ленность, уравновешенность, 
справедливость, толерант-
ность, требовательность, 
ответственность, терпение 
были присущи Людмиле Ва-
сильевне.

Родители, студенты, кол-
леги по работе всегда давали 
высокую оценку личности и 
деятельности Людмилы Ва-
сильевны как человека увле-
ченного, заинтересованного 
и относящегося с любовью к 
своей работе, стремящегося 
добиваться высокой резуль-
тативности и качества во 
всем, чем она занималась.

Прошло уже 10 лет, как ее 
нет рядом с нами, но часто 
Людмилу Васильевну вспоми-
нают те, кто успел поработать 
вместе с ней.

Коллектив колледжа 
(Нижнекамск) 

память

Практика – плюс к теории
Чтобы приносить реальную пользу обществу, юрист 
должен не только хорошо знать законодательство, 
постоянно быть в курсе изменений нормативно-правовых 
актов, но и быстро ориентироваться в специфике и 
нюансах практической составляющей своей и смежной 
профессиональной деятельности.

сотрудничество

Многолетнее сотрудничество 
Бугульминского филиала КИУ и 
городского суда, включающее 
в себя организацию практико-
ориентированных занятий для 
студентов колледжа, и есть фун-
дамент практической составляю-
щей учебного процесса. 

21 марта студенты посетили 
судебные участки №№ 1–5 по Бу-
гульминскому судебному району 
Республики Татарстан. В качест-
ве слушателей ребята присутст-
вовали на судебном заседании 
по рассмотрению уголовного 
дела в отношении К., обвиняе-
мого в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 
1 статьи 158 Уголовного кодекса 
Российской Федерации.

Старший мировой судья по 
Буг ульминскому с удебному 
району Республики Татарстан 
Диана Александровна Федото-

ва рассказала студентам о роли 
мировой юстиции в судебной 
системе, о порядке назначения 
на должность мирового судьи, 
ознакомила с атрибутикой су-
дебной власти. 

Мировой судья судебного 
участка № 3 Лилия Зиннуровна 
Асфандиярова довела до сту-
дентов информацию об орга-
низации судопроизводства и 
порядке проведения судебных 
процессов по уголовным и граж-
данским делам.

29 февраля специалист 1-го 
разряда Бугульминского город-
ского суда РТ Наталья Сергеевна 
Воробьева показала, как ведет-
ся делопроизводство в суде, как 
формируются, подшиваются и 
хранятся дела в архиве. Она так-
же рассказала о роли и значимо-
сти архивного дела в судебных 
процессах, основных принципах 

работы с архивными докумен-
тами, о законодательной базе и 
вызовах, с которыми сталкива-
ются архивисты, о перспективах 
развития архивного дела в су-
дебной системе.

Ежегодно наши студенты при-
нимают участие в Республикан-
ском конкурсе сочинений, при-
уроченном к Дню юриста. 19 
января в Бугульминском город-
ском суде состоялось торжест-
венное награждение студентов 
нашего колледжа – участников 
конкурса.

 И каждый раз, встречаясь 
с новым потоком студентов, 
помощник председателя суда 
Алина Равильевна Насырова, 
выпускница юридического фа-
культета КИУ, рассказывает кол-
леджанам об истории и струк-
туре суда, о категориях дел, 
рассматриваемых городским су-

дом, о специфике работы в суде, 
об используемых судом совре-
менных технологиях. Обязатель-
ной для новичков является экс-
курсия по зданию суда и музею, 
цель которой – формирование у 
студентов конкретных представ-
лений и впечатлений о судебной 
системе, особенно для тех, кто 
выбрал работу в суде в качестве 
профессионального пути.

Приятно осознавать, что это 
не разовое посещение студента-
ми суда, а системные разнопла-
новые встречи с работниками 
аппарата суда, помогающие из-
нутри соприкоснуться с профес-
сией юриста. И радует, что имен-
но выпускники Бугульминского 
филиала становятся проводни-
ками в будущую профессию. 

Галина ДАГАЕВА,  
заведующий библиотекой 

(Бугульма)

Отвечая на вызовы 
времени
Обучение в Бугульминском филиале Института бизнес-
образования и цифровых технологий КИУ – уникальная 
возможность для жителей юго-востока республики, а также 
соседних Самарской и Оренбургской областей получить новую 
профессию или пройти курсы повышения квалификации. 

дополнительное образование

Уже не первый год Бугульмин-
ский филиал обучает воспитате-
лей в соответствии с Республи-
канским реестром программ 
повышения квалификации. По-
мимо интересных лекционных и 
практических занятий, слушате-
лей привлекают стажировочные 
площадки. 

Так, в марте в детском саду 
№  26 «Бэлэкэч»» были органи-
зованы занятия для слушателей 
курсов – воспитателей Бугуль-
мы, Азнаевского и Бавлинского 
районов, обучавшихся по про-
грамме «Цифровые технологии в 
профессиональной деятельнос-

ти воспитателя детского сада в 
условиях реализации федераль-
ной образовательной програм-
мы дошкольного образования». 

В день стажировки слушатели 
увидели командную онлайн-иг-
ру между воспитанниками трех 
детских садов Бугульмы. Дети от-
вечают на вопросы по истории и 
культуре Татарстана, а команда-
победитель получает переходя-
щий кубок. 

В завершение стажировки слу-
шателям продемонстрировали 
методические и дидактические 
возможности мобильного элект-
ронного образования, а «вишен-

кой на торте» стали мультфиль-
мы, которые создаются на основе 
рисунков, аппликаций, поделок 
из пластилина, выполненных вос-
питанниками детсадов.

Действенность интерактивных 
методов образования и воспи-
тания испытали на себе и слу-
шатели курсов повышения ква-
лификации из Азнакаево. Они 
обучались по программе «Ор-
ганизация логопедического со-
провождения образовательного 
процесса в разных возрастных 
группах в условиях реализации 
федеральной образовательной 
программы дошкольного обра-

зования» на базе детского сада 
комбинированного вида № 33 
«Аленький цветочек»» Бугульмы. 

Благодаря многолетнему со-
трудничеству с образователь-
ными организациями города 
наш филиал является связующим 
звеном между преподавателями 
в сфере дошкольного образова-
ния и педагогами-практиками. 
Мы поддерживаем взаимодей-
ствие участников образователь-
ного процесса, распространяем 
инновационные знания и новые 
педагогические технологии.

Эльза ГИБАДУЛЛИНА, 
заместитель директора по 

бизнес-образованию (Бугульма)
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Студенческие отряды ждут
Участниками Республиканского молодежного форума «Работа молодым» стали 
500 членов движения студотрядов и представителей образовательных организаций 
из Татарстана, Мордовии, Марий Эл, Пензенской, Саратовской, Белгородской  
облас тей, а также Донецкой и Луганской народных республик. Среди них и 
студенты Набережночелнинского филиала КИУ.

Все работы хороши. 
Выбирай!

В рамках программы «Работа России» Центр занятости 
Нижнекамска организовал две выставки. 

Совместный проект
Второй год Бугульминский филиал колледжа КИУ совместно с проектом 
«Детская академия права» при Уполномоченном по правам ребенка в РТ 
проводит городскую интеллектуально-правовую игру для школьников. 
В этом году она посвящена Году семьи.

Гостьей центра чтения и общения 
«Заман» стала Альбина Булатовна Аб-
салямова – поэтесса, писатель, глав-
ный редактор журнала «Казань», внучка 
классика татарской литературы Абду-
рахмана Абсалямова. 

Участники встречи познакомились с 
поэтическими сборниками и книгами 
Альбины Абсалямовой, узнали много 
интересных фактов из жизни ее знаме-
нитого деда, автора любимого многими 
произведения о врачах «Белые цветы». 
Все произведения Абдурахмана Абса-
лямова переведены на русский язык и 
есть в библиотеках города.

Студенты с интересом читали пись-
ма, которые отправляли Абсалямову 
читатели со всех уголков Советского 
Союза с отзывом на его произведения. 
С большим трепетом пролистывали его 
дневники и записные книжки с мысля-
ми и сюжетами из жизни, которые по-
том ложились в основу произведений 
писателя. 

трудовой семестр

Форум направлен на разви-
тие условий для обеспечения 
трудовой занятости молоде-
жи, продвижение лучших пра-
ктик и форм трудоустройства 
производственных и специа-
лизированных студенческих 
отрядов.

Участники посетили маркет 
профессий от студенческих от-
рядов и ведущих работодате-
лей Республики Татарстан, про-

фориентационный мастер-класс 
«Кто в студенческих отрядах 
ТЫ?», поработали над социаль-
ными проектами на проектном 
интенсиве и в формате прямого 
диалога пообщались с замести-
телем Председателя Комитета по 
молодежной политике Госдумы 
РФ, председателем правления 
МООО «Российские студенче-
ские отряды» Михаилом Сергее-
вичем Киселевым, депутатом 

Госдумы РФ, первым замести-
телем председателя Комитета 
по малому и среднему пред-
принимательству Госдумы РФ 
Альфией Гумаровной Когоги-
ной, заместителем министра 
по делам молодежи Республи-
ки Татарстан Айгуль Азатовной 
Сабировой.

Камилла ГАЙФУЛЛИНА, 
студентка 3-го курса 

юридического факультета 
(Набережные Челны)

профориентационное

Первая была представлена 
градообразующими предприя-
тиями, крупными организациями 
и государственными органами 
на территории Нижнекамского 
муниципального района. Вы-
пускники колледжа КИУ могли 
заполнить анкеты для дальней-
шего трудоустройства и выбрать 
себе организацию по душе. Тех-
ники-экологи были востребова-
ны на площадке промышленных 
предприятий; экономисты-бух-
галтеры пользовались спросом 
в коммерческих организациях; 

юристы ежегодно востребованы 
в силовых структурах, органах 
власти и учреждениях социаль-
ной защиты. 

Вторая выставка была органи-
зована для потенциальных аби-
туриентов. Площадку колледжа 
КИУ посетили более 500 старше-
классников. Наши лучшие сту-
денты и преподаватели провели 
для школьников мастер-классы, 
которые имели огромный успех.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с  общественностью (Нижнекамск)

игры для школьников

Команды по четыре участника из 
14 школ Бугульмы соревновались на луч-
шее знание норм, касающихся института 
семьи, которые содержатся во многих от-
раслях отечественного права, но, прежде 
всего, семейного. 

Компетентное жюри: помощник пред-
седателя суда Алина Равильевна Насы-
рова, краевед, руководитель молодеж-
ного подросткового клуба «Миллениум», 
выпускник юридического факультета Бу-
гульминского филиала КИУ Станислав 
Владимирович Недобежкин, заместитель 
директора по учебной работе Ольга Пав-
ловна Никитина строго следили за ско-

ростью и правильностью ответов участ-
ников команд.

Каждый, кто принял участие в игре, 
попробовал свои силы на интеллекту-
ально-правовом поприще, пришел не 
зря: искры юмора от сказочных задачек, 
эмоции от театральных миниатюр сту-
дии «Аллегрия», соревновательный дух 
и тепло семейной обстановки, надеемся, 
оставили теплый след и желание прийти 
еще раз. Ведь игра для школьников у нас 
становится весенней традицией.

Светлана ГОЛОВИНА,  
преподаватель юридических дисциплин, 

замдиректора по науке (Бугульма)

литературные встречи

Говорю стихами... 
На удивительно душевной творческой 
встрече побывали студенты 
Нижнекамского филиала КИУ в рамках 
курса «Родная литература».

Альбина Булатовна отвечала на во-
просы читателей о себе, своем твор-
ческом пути, журнале «Казань». Она 
читала свои удивительные стихи, пе-
реполненные чувством любви к семье 
и родному краю. Названия ее книг го-
ворят сами за себя: «Среди пауз и мно-
готочий», «Живая вода», «Разве есть на 
свете забвение?». 

Участники встречи остались под впе-
чатлением от искренности и душевно-
сти Альбины Абсалямовой. 

Для справки: Абдурахман Абсалямов 
(1911–1979) – татарский писатель и пе-
реводчик, журналист, военный корре-
спондент. Участник Великой Отечест-
венной войны 1941–1945 годов, лауреат 
Государственной премии Татарской 
АССР имени Габдуллы Тукая, депутат 
Верховного Совета СССР.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА,  
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)


